

PRECIOS DE SUSCRIPCION
PARA PAMPLONA
 Un mes, 1,25 pesetas
 Tres meses, 3,50
 Seis meses, 6,75
 Doce meses, 12,50
ULTRAMAR
 Un mes, 1,50 pesetas
 Tres meses, 4,50
 Seis meses, 8,75
 Doce meses, 15,00
PAGO ADELANTADO

El Eco de Navarra

DIARIO INDEPENDIENTE. DOS EDICIONES

PRECIOS DE SUSCRIPCION
FUERA DE PAMPLONA
 Un mes, 1,50 pesetas
 Tres meses, 4,50
 Seis meses, 8,75
 Doce meses, 15,00
EXTRANJERO
 Un mes, 2,00 pesetas
 Tres meses, 6,00
 Seis meses, 12,00
 Doce meses, 24,00
PAGO ADELANTADO

La no devolución del periódico por los suscriptores de fuera de la capital indica que continúa el abono

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES
 Teléfono, número 7.

Redaccion, Administracion e Imprenta, Paseo de Valencia, 56, bajos y calle de San Gregorio, 25.

Lo que ha sido Navarra.

Si, como dije hace unos dias, España no ha sido siempre lo que hoy es, lo mismo puede decirse de Navarra: la inmutabilidad é invariabilidad permanentes no son propias de las cosas humanas, aun de las que más duraderas parecen. Así vemos que lo que ahora es Navarra formó parte desde remotos tiempos de la antigua Vasconia ó país de los vascos, sobre cuyo origen, raza é idioma vasconco ó euskaro tanto se ha venido discutiendo por los eruditos y lingüistas y que no es del caso aquí dilucidar. Expondremos tan sólo que después de haber resistido con tenaz arrojo el colosal poder romano, quedó al cabo sometido á Roma, aunque acaso nunca por completo, todo ó parte del territorio vasco, y entonces fué cuando Pompeyo tundió ó engrandeció á Pamplona—Pompeyo ó «Pompeópolis», ciudad de Pompeyo, y en euskaro «Iruña» ó «tres buenas» por los tres barrios que llegó á tener en la Edad Media,—y luego, en los primeros tiempos de la Iglesia, empezó á predicarse el Cristianismo, que presto halló acogida en el corazón de los vascones, quienes ya presentaban la unidad de Dios á que adoraban bajo el nombre de «Jaungoicoa» (el señor de lo alto).

Invadida más tarde España por los godos, se hicieron los vascos fuertes en sus montañas, y no hay prueba alguna de que aquellos lograsen someterlos á su yugo, por lo menos de un modo permanente. Viene después la irrupción árabe, y cuando España entera quedaba sujeta á los secuaces de Mahoma, los cristianos vascos se refugiaron en lo más abrupto de los Pirineos, donde para organizar mejor la resistencia acordaron elegir un rey ó caudillo guerrero, no sin haberle obligado á jurar antes ciertas y determinadas condiciones que fueron la base y fundamento de los Fueros. Las principales de esas condiciones eran que el rey no podría empeorar sino mejorar los Fueros, que no podía tampoco distribuir bienes y honores más que entre los naturales del Reino, exceptuados cinco empleos dejados á la libre provisión del monarca y que á éste no le sería permitido declarar la guerra, admitir treguas ó establecer paces con principio alguno, ni tampoco decretar leyes, ejercer la potestad judicial ó realizar otro hecho importante sin intervención de doce de los ricos-hombres, ó de igual número de los más ancianos sabios de la tierra, y esta especie de reunión ó consejo, dio después origen á las Cortes. Se llamó primero el reino «de Pamplona» del nombre de su capital, y después «de Navarra», palabra que significa «pueblo de la llanura rodeada de montes», como en efecto es Navarra.

Engrandecido poco á poco este pequeño Estado hasta extenderse por la Ribera y ribera del Ebro, llegó á salir de él otros dos reinos, el de Castilla y el de Aragón, dejados por Sancho el Mayor en herencia á sus hijos don Fernando y don Ramiro.

Folleto de EL ECO DE NAVARRA.

MUERTA Y VIVA

—Muy bien pensado. Hacedme, pues, el favor de disponer que me conduzcan á mi cuarto, porque si no me voy á quedar dormido en la silla.
 Dionisio Robustel echó un último trago, y abandonando la mesa muy á su pesar, llamó aparte á Maese Guillermo para darle algunas instrucciones relativas al cuarto del marqués. Mientras ellos dialogaban en voz baja, Saint-Maixent se levantó restregándose los ojos. Julia, que no había cesado de cambiar tiernas miradas con el joven durante toda la comida, se encontraba en aquel instante á dos pasos de la mesa. El marqués, con un rápido movimiento, le pasó el brazo por la cintura y la trajo hacia sí, á pesar de la débil resistencia que le opuso, y apoyando los labios en la mejilla de la joven, murmuró á su oído:
 —Os adoro... ¡salvadme!... Emborrachad á los centinelas y llevadme á mi

Unida algún tiempo con Aragón—como lo estuvo más tarde con Francia—y de nuevo separada luego, pero conservando siempre su vida independiente, y propias leyes, siguió Navarra en toda la Edad Media tomando eficaz parte en la guerra de la Reconquista, ganando en las Navas de Tolosa las históricas cadenas, influyendo activamente en los reinos de Aragón, Castilla y Francia tanto en la paz como en la guerra, y siendo á su vez influida por ellos.

Más llega un fatal día en que la discordia se apodera de sus hijos: el casamiento de la reina doña Blanca con don Juan de Aragón y el querer sobreponerse éste ilegalmente á la muerte de su esposa á su hijo el príncipe de Viana traen consigo un semillero de discordias civiles que Castilla tuerca en su provecho, y por fin, en 1512, Navarra, aniquilada, rota y vendida por algunos de sus hijos, cae no sin resistencia, en poder de Fernando el Católico.

Desde entonces quedó unida á Castilla; pero no puede decirse propiamente que por eso perdió su independencia, puesto que siguió siendo Reino de por sí, con sus Cortes y leyes propias, y los monarcas, al subir al trono, seguían prestando, como los anteriores, el juramento de respetar los Fueros.

Así siguió Navarra, no sin que se cometiesen algunos contrafueros, que solían ser en general energicamente protestados y no reconocidos, bajo las dinastías de Austria y de Borbon, habiendo hecho grandes sacrificios en favor de la patria española durante la guerra de Sucesión de Felipe V, la sostenida con Francia á fines del siglo pasado y la de la Independencia de principios del actual, hasta que establecido definitivamente el régimen constitucional y terminada la primera guerra civil, se vio la conveniencia de fijar de una vez las relaciones con el gobierno central, y esto dio origen á la ley paccionada de 1841, por la que Navarra renunció en aras de la unidad nacional su independencia política, convirtiéndose de Reino en provincia si bien conservando su autonomía administrativa, que, á pesar de los obstáculos puestos en su camino, ha conseguido mantener hasta hoy incólume.

Esto es lo que ha sido Navarra, antecedente preciso para saber lo que hoy es y lo que podrá ser. Dios mediante, en el futuro, lo cual será objeto propio de sucesivos artículos.

CARLOS M. DE URABO.
 Han fallecido
 En Arriajona, dona Silvestra Madoz y dona Saturnina Muleon.
 R. I. P.

El próximo curso

Acercos de una medida, que no sabemos si pensará adoptar el gobierno, dice *El Diario de Avisos de Zaragoza*:
 Todavía faltaba bastante tiempo para la apertura del curso y ya los periódicos de Madrid, insinúan la especie de que pudiera retrasarse por temor á que, terminadas por aquel tiempo las negociaciones de paz, pudieran pro-

formar á retaguardia. El marqués que era buen observador, adivinó aquellas medidas estratégicas, pero no dijo una palabra, y fingiendo el paso vacilante de un hombre dominado por el sueño, siguió al boste, que á su vez iba en pos de maese Guillermo.

La posada de «Las Armas de Francia» tenía sólo piso bajo y principal. Componíase este de una serie de habitaciones que daban todas á un largo corredor con balaustrada de madera sobre el patio. En un extremo del patio había un cobertizo que hacia las veces de cuadra, y en el otro, frente por frente del cobertizo, un postigo que comunicaba con un extenso cercado que servía de huerta y de corral.
 El preso conocía el terreno mucho mejor de lo que suponía Dionisio, pues el viajero á quien maese Dionisio había hospedado días atrás, y cuyas señas le parecieron recordar con las anotadas en el pregón, era el mismo Saint-Maixent.

Una vez en la galería alta el preboste, guiado por maese Guillermo, abrió una de las puertas laterales y se echó hacia atrás para dejar paso al marqués.
 Este, después de saludarle con la mano y con una amable sonrisa, penetró en una habitación bastante grande, amueblada

mostrarse desordenados escolares al manifestar su disgusto. Temor pueril es éste; pues, los escolares, como todos, estarán penetrados de la conveniencia y necesidad de la paz y temor pueril también porque en estos calamitosos tiempos han sido los estudiantes los que más palmarias pruebas han dado de su cordura, sensatez y patriotismo.

Y por estos temores del gobierno no es la enseñanza la que sufre las consecuencias y son los estudiantes los más directamente perjudicados. Terminó el último curso de manera prematura por causa de la guerra, como si la marcha de la campaña pudiese influir en las augustas tareas de la enseñanza, ó como si los insignificantes desahogos estudiantiles pudiesen influir en el desarrollo de la guerra.

Hecha la paz, en la temerosa mente del ministro, presentábase como amenazadora la actitud de los estudiantes y piensa en prolongar las ya largas vacaciones.

Vivo y patente contraste el que ofrece la conducta del gobierno en la enseñanza en los Estados Unidos y en España. En la república americana, cuando más exaltadas eran las pasiones guerreras, y se sucedían sin cesar las manifestaciones contra España y contra Mac-Kinley por su benevolencia, cuando la misma guerra, fué declarada, ninguna interrupción sufrió la vida académica.

Siempre en su curso normal los estudios, permanecieron abiertas las universidades, cumplieron sus deberes los profesores y los alumnos continuaron sus trabajos como si no sufriera perturbación grave la vida de la república. En cambio en España reciente está lo hecho y próximo lo que se trata de hacer.

Si por cualquier motivo más, ó menos fundado y con cualquier pretexto se ha de turbar la normalidad académica y se han de interrumpir los estudios, es preferible que de una vez se cierren los establecimientos de enseñanza y se cierre con ellos toda esperanza de regeneración á nuestra desventurada patria.

Creemos innecesaria la medida y además altamente perjudicial. Inecesaria porque los estudiantes de ahora, la generación que viene, tiene el suficiente sentido práctico para apreciar con claro criterio las exigencias de una realidad triste y dolorosa; y perjudicial, porque sin motivo racional ni fundamento serio se priva de la enseñanza que se da en las universidades, y aunque deficiente esta última base de cultura de los que luego han de constituir las clases ilustradas de la sociedad.
 Debe el gobierno pensar seriamente acerca de esto y decidirse á no aplazar la apertura del curso porque no hay razones para ello.

BOLETIN DEL CENTRO ESCOLAR DOMINICAL DE OBREROS

A las clases escolares de este Centro de Instrucción para la clase obrera, asistieron el último ejercicio 227 alumnos.

	Pis. Cts.
Saldo anterior	70.195,34
227 imposiciones efectuadas	477,03
Suman.	70.670,39
6 devoluciones verificadas	477,92
Saldo el 14 de Agosto	70.192,47
Idem de la Caja de socorros	12.827,80
Total en ambas Cajas	83.020,27
Queda un remanente de 124 pesetas para el próximo ejercicio.	

Instrucción científica.—La ciudad de San Quintín (Francia) fué sitiada por los españoles al mando de Filiberto de Saboya, que tuvo que pelear con los sitiados y con otro ejército de franceses que fueron á auxilios, y no obstante

tante, los españoles consiguieron, después de tenaz resistencia tomar la ciudad en 10 de Agosto de 1557, día de San Lorenzo, y en obsequio á este Santo mandó Felipe 2.º erigir el suntuoso monasterio del Escorial.

Instrucción Religiosa.—Se explicó la diferencia entre la Ascension del señor y la asunción de Nuestra Señora que subió al cielo en cuerpo y alma, y allí fué coronada por la Santísima Trinidad.

Una petición justa.—Los dependientes de comercio del ramo de ferretería, de Zaragoza, atendados por sus compañeros de tejidos tratan de recabar el tan necesario descanso dominical, y á este efecto han interesado á la Cámara de comercio de dicha Ciudad.

Caja de ahorros para obreros en Perilla.

	Pis. Cts.
Saldo anterior	8.044,72
Impuestas hoy	100
Suman.	8.144,72

LA SECTA DE «GENTE RARA»

Para nosotros, los médicos y las medicinas están de más en la historia.

Hé aquí la interesante divisa que ostenta en sus estandartes la secta religiosa de gente rara establecida, además de otras muchas, tales como las sectas de los hebreos, cristianos, fieles de Joana Sanchott, energúmenos, religiosos recreativos, etc., en Inglaterra.

Los miembros de gente rara rehúsan cualquier socorro médico en caso de enfermedad.

Cuando algun individuo de esta secta, ya sea hombre, mujer ó niño, se halla enfermo, avisan inmediatamente al miembro antiguo que viva más cerca del domicilio del paciente.

Llega el viejo sectario que es el carpintero, albanil, herrero ó cualquier cosa, se aproxima á la cama del hermano que sufre, le roca de pies á cabeza, con aceite, y enseguida empieza á barbotar unas cuantas oraciones.

Con un tratamiento tan especial como el practicado por el viejo sectario, los enfermos mueren á menudo de enfermedades de las cuales podían sanar, gracias al auxilio de los médicos.

Hara dos meses, estando un antiguo miembro de esta extravagante secta en el ejercicio de sus funciones consistentes, como ya hemos dicho, en rociar de aceite y murmurar rezos, entró de rondón la policía en el cuarto del enfermo que estaba ya moribundo.

El que mandaba á los agentes gritó: en nombre de la ley, dense presos todos los que están aquí!
 La gente que rodeaba el lecho del enfermo, incluso el rociador, no se sorprendió ni el menor movimiento hizo para huir ó protestar de la manera bastante liberal con que entraron en la casa los representantes de la autoridad.
 Pero al ver acercarse á la cama á un hombre vestido de negro y que á la legua oía á médico, todo el mundo se alborotó de tal manera, que un fanático sectario de gente rara saltó corriendo por la escalera con el enfermo en cuevas y gritando: ¡jamas el impio médico tocará con sus manos é ingredientes el santo cuerpo de mi hermano; jamás!

solo con una cama, una mesa y cuatro sillas. Las paredes estaban blanqueadas con cal, y las cortinas del lecho y de la ventana eran de tela ordinaria con figurones que querían representar escenas pastorales. El suelo estaba entarimado con tablas de pino apenas desparatadas, que al menor movimiento crujían fuertemente.

—La habitación es bastante modesta, señor marqués—dijo Dionisio—pero la cama es buena, y fuerza es contentarse con esto una noche.

—¡Oh! yo no soy melindroso y me acomodo en cualquier parte—repuso Saint-Maixent.

—Mi cuarto está contiguo al prosiñguio el preboste. Tengo un sueño tan ligero que me despierta el ruido más insignificante: si por casualidad el señor marqués necesitara alguna cosa; no tiene más que llamarme, sin esforzar mucho la voz; le oiré perfectamente á través de estos tabiques, que no son muy gruesos. Mi satisfacción será inmensa si puedo ser útil en algo al señor marqués.

—Descuidad, amigo migo mio; no necesitare de nada; voy á dormir como un lirón.
 —Mucho me alegraré, no por mí, sino por el señor marqués, á quien respetuosamente doy las buenas noches.

Aun se ignora el paradero de ladrón del enfermo y de éste.

Una superstición polaca

Segun una superstición que existe en Polonia, todos los meses del año están sometidos á la influencia de una piedra preciosa; así como todo individuo está sujeto á la del mes en que ha nacido.

De modo que entre amigos, y especialmente entre prometidos, se regalan mutuamente el día de su nacimiento joyas de gran valor, en las cuales ya incrustada la piedra predestinada del mes, y los deseos que acompañan á estos presentes cooperan al cumplimiento de las promesas del falsaman.

En Enero se regala el granate ó el jacinto, que significa lealtad sin límites y fidelidad en todas las relaciones de la vida.

En Febrero la amatista, que preserva de las pasiones violentas y mantiene la paz del corazón.

En Marzo el jaspé sanguíneo, emblema del valor en el peligro y de la perseverancia en las empresas difíciles.

En Abril el diamante ó zafiro, divisa del candor del alma.

En Mayo la esmeralda, que presagia la alegría en las afecciones.

En Junio el ágata, señal de salud inalterable.

En Julio la cornalina, símbolo de olvido de los pesares que han podido ocasionar las personas queridas.

En Agosto la sardónica, que presagia una felicidad estable.

En Septiembre el crisólito, que resguarda de los pensamientos extravagantes.

En Octubre el ópalo, imagen del mal, que no desmaya en los infortúnios.

En Noviembre el topacio, símbolo de la constancia en la amistad.

En Diciembre la turquesa ó la malaquita, que promete la realización de las más halagüeñas esperanzas.

La Capilla de los baños de Tíermas

Desde hace algun tiempo, venia gestionando el bizarro general don José Coello Quesada, propietario del acreditadísimo establecimiento termal que titula estas líneas, la autorización de Su Santidad para celebrar misa, en la hermosa Capilla-Oratorio, que á este fin se habla edificado, con objeto de evitar á los banistas las molestias consistentes de trasladarse al pueblo para oír el Santo Sacrificio, y para que estos la escuchasen diariamente y con toda comodidad.

Concedida por el primer poder de la Iglesia la solicitada autorización, fué abierta al público la Capilla de referencia el día 15 del actual, fecha en que se conmemora la festividad de la Virgen, bajo cuyo patrocinio ha sido fundada, celebrándose con tal motivo, solemnisima función religiosa, que fué escuchada con santo regocijamiento por numerosísimo concurso de fieles, en su mayoría banistas de aquel establecimiento termal y asistiendo tambien su propietario la distinguida dama Excm. Sr.ª de Coello, quien con su angelical hija Sr.ª Sancheló dieron realce á la fiesta, presenciando la inauguración mencionada.

Á la banda de aquellas aguas efecacia de las mismas, excelente servicio de toda clase y

Dionisio, que según acabamos de ver, poseia recomendables dotes de diplomático, colocó el candelero encima de la mesa, saludó y se retiró andando hacia atrás para no volver la espalda al importante personaje confiado á su custodia. Al salir cerró la puerta; pero confiado en las precauciones que iba á tomar, no creyó necesario echar la llave por fuera; hubiera sido ofender á su prisionero. El marqués quedó escuchando. Extrémecióse de alegría al cerciorarse de que la llave no habia girado en su cerradura y murmuró para sí:
 —¡Todo va bien! Gracias á mi buena estrella, escaparé sano y salvo de este apuro.

Poco le duró, sin embargo, el regocijo. Un instante después el rostro del joven cambió por completo de expresión.

Dionisio dejó un centinela apostado en el corredor, frente al cuarto de Saint-Maixent, y volvió á bajar la escalera.

—Hijos míos—dijo á sus subordinados,—no os disimularé que el preso es, á mi juicio, un cumplido, caballero y tan inocente como el que más; pero esto no hace al caso. Inocente ó culpable, representa para nosotros una suma de tres mil libras, que no es mal bocado para los tiempos que corren. Es preciso, pues,

facilidad en las conducciones, tenemos que agregar ahora la importante mejora que sus dueños acaban de introducir, que prueba, no solo atienden sus dueños al alivio de la salud corporal, si que también a la vida religiosa y espiritual.

Revista mercantil

Bilbao 20 de Agosto 1898.

Azúcar.—Las pequeñas partidas que han logrado realizarse durante la semana lo han sido a costa de alguna reducción en los límites de venta, debido a lo poco solicitado que el consumo se muestra para este dulce y a la flojedad que domina en las refinarias e ingenios de la Península.

Los precios que quedan establecidos en estos almacenes son: 66 a 67 pesetas los 40 kilos de cortadillo 1.º; 65 a 66 el pión 1.º 60 a 61 el granulado 1.º; 55 a 55 el id. 2.º; 52 a 53 el blanco molido; 51 a 52 el blanquillo; 50 a 51 el terciado; 49 a 50 el dorado.

Bajas.—Las operaciones en este artículo son cada día más seguidas e importantes, sin que los precios hayan variado apenas de lo que veníamos cotizando, a saber:

Pesetas 0.72 el paquete de 450 gramos idem 0.65 el id. de 400 id., id. 0.58 el id. de 350 idem, id. 0.50 el id. de 300.

Bacalao.—Ha llegado en esta semana el vapor Noize, de Noruega, con 7.000 quintales. La venta; algo paralizada.

Café.—Ofrecense con algunos céntimos de baja en kilo de los precios cotizados en nuestra anterior reseña, sin que por ello el consumo se anime cosa mayor. Tal vez los compradores se hallen a la expectativa del nuevo régimen arancelario que se implanta en las Antillas y esto reduzca los pedidos a su mínima expresión.

Cotizamos: Pesetas 3,80 a 3,85 kilo de Hacienda, 4,30 a 4,60 id. Caracollo, y 5,20 a 5,50 id. Moka.

Manteca.—Véndese animadamente a 22 pesetas la lata de arroba Fairbank; a 1,75 id. el kilo en barriles id.; 2,10 id. latas Bancroft; 2,13 id. barriles id.; 2,25 id. vezigas idem.

Maíz.—El plato se cotiza a 25 pesetas los 400 kilos, y el gallego a 25 pesetas, con bastante animación en las ventas.

Quesos.—Sin existencias de bolas y natas, de los que se esperan nuevas remesas. El Gruyere sigue cotizándose a 5,50 pesetas el kilogramo, incluso derechos de consumo.

El conflicto con los yankees

GUARNICION REFORZADA

A consecuencia del temor con que ven los soldados yankees el desarrollo de las enfermedades y de los muchos que mueren, han ocurrido algunos casos de insubordinación.

Para prevenir cualquier suceso desagradable, el gobierno yankee a propuesta de sus generales, ha dispuesto que marchen a Santiago dos regimientos más de guarnición y de ese modo asegurar el orden en aquella capital.

LA CAPITULACION

Comunican desde Washington las bases y condiciones en que se rindió Manila. Quedaron los jefes y oficiales españoles en completa libertad, bajo su palabra de honor de no hacer armas contra los Estados Unidos.

También quedaron en su poder las armas que usaban. Los viveres que tenían los españoles serán consumidos solo por ellos y cuando se acabén si no se han recibido de la península, distribuirán equitativamente los que tengan los yankees.

Los norteamericanos se comprometieron a devolver a España todos los bienes del Estado que existían en Manila en el momento de la rendición.

El general Merritt ha empeñado su palabra de honor de devolver a España todo el armamento de que se ha incautado.

EL CORREO DE CUBA

Respondiendo a consultas de Inglaterra y Francia, el gobierno yankee ha autorizado a los buques de ambas naciones para llevar el correo a la Habana.

Más tarde serán admitidas las compañías marítimas para el establecimiento de un contrato regularizando el servicio.

LOS BUQUES ESPAÑOLES

El almirante Manterola, jefe del apostadero de la Habana, ha teleografiado al ministro de Marina comunicándole las vicisitudes que han atravesado nuestros buques en los puertos de Cuba, desde que la capital quedó incomunicada.

Da cuenta también el señor Manterola de las brillantes defensas hechas por dichos buques en Calbarien, Manzanillo, Guantánamo y otros puertos donde intentaron penetrar los acorazados enemigos, y de los barcos viejos que tuvieron que hacer volar en las embocaduras para evitar la entrada de los buques yankees.

En ninguno de aquellos puertos lograron entrar los americanos.

EL ARMISTICIO

Insiste en que Mackinley ha ordenado a Merritt que haga respetar a los rebeldes el armisticio, batiéndoles en caso necesario y fusilando a los prisioneros que se leagan.

Hasta a Aguinaldo se le apresará si no acepta el armisticio. Identicas órdenes se han dado a las otras antillas.

Merritt ha publicado un bando encargando se respeten las vidas y haciendas de los españoles.

Ofrece respetar las leyes civiles y religiosas, y los reglamentos municipales, abriendo las puertas al comercio de las naciones neutras.

EL "FUROR,"

Segun carta del maquinista mayor del Furor, Villamil se preparaba a atacar con el destructor a los buques yankees, pero habiendo recibido varios proyectiles, tuvo que ir a embarrancar para salvar a la tripulación.

La máquina del buque hizo explosión, muriendo en ella varios mecánicos. Villamil demostró su entereza y sangre fría hasta última hora.

ORDENES DE WASHINGTON

El ministro de la Guerra de los Estados Unidos ha teleografiado al general Merritt ordenándole que proteja las vidas y haciendas de los españoles que residen en la isla de Luzón.

También le ordena que obligue a los rebeldes tagalos a reconocer la soberanía de los Estados Unidos y la suspensión de hostilidades; que ocupe militarmente la plaza de Manila; que haga respetar en ella la autoridad de la república norteamericana y que ponga en vigor medidas energicas para el castigo inmediato de quienes pretendan oponerse a las decisiones del Gobierno de Washington.

LAS ESCUADRAS YANKÉES

La distribución de las fuerzas marítimas combatientes de los Estados Unidos, que acaba de ser modificada, es en la actualidad la que sigue:

1.º Escuadra del Atlántico del Norte, fuente de noventa y dos buques, de los cuales uno es acorazado de primera; otro, el «New-York», que ostenta la insignia del almirante Sampson, es crucero acorazado; cuatro son grandes monitores y siete más torpederos.

2.º Escuadra volante mandada por el comodoro Schley, a bordo del crucero, acorazado «Brooklyn», formada por cinco buques, de los que tres son de combate, uno crucero protegido y otro auxiliar.

3.º Escuadra de Europa, al mando del comodoro Watson, con el crucero protegido «Neward», compuesta de seis buques, tres de ellos de combate y otros tres cruceros auxiliares.

4.º Escuadra del Asia, dirigida por el contralmirante Dewey, que navega en el «Olimpia» y la cual consta de 17 buques, entre los que hay dos grandes monitores y cinco cruceros protegidos.

5.º Escuadra de cruceros del Norte, bajo la dirección del comodoro Howell, en el crucero «San Francisco», formada por ocho buques entre los que se encuentran un buque artillete y tres cruceros protegidos.

6.º Escuadra del Pacífico, cuyos ocho buques dirige el contralmirante Miller.

Para la defensa de sus costas disponen además de 18 buques, colocados bajo el mando del contralmirante Erben.

Diecisiete barcos no pertenecen a ninguna agrupación, seis se hallan sin armamento y diez están dedicados a instrucción y a otros fines.

Cuentan, pues los Estados Unidos en el de Julio con 187 buques y transportes en activo servicio.

La Enciclica de Leon XIII

La Enciclica que acaba de publicar Leon XIII dirigida a los obispos, al clero y al pueblo de Italia, es digna de llamar la atención de todos los católicos por las enseñanzas que encierra, expuestas con gran moderación en la forma, mas al propio tiempo con grandísima energía en el fondo.

Sabido es que el Gobierno Italiano, presidido por el marqués de Rudini, al reprimir con mano dura en Mayo último los desórdenes promovidos por los socialistas de Milán y de otros puntos de Italia, midió por el mismo raso a los católicos y encarceló y condenó a presidio a periodistas católicos, proscribió comités parroquiales y diocesanos, disolvió las Juntas de los Congresos católicos y paralizó las mismas instrucciones que tenía por objeto la beneficencia pública y privada, condenando a los católicos como perturbadores y haciendo recaer sobre sus cabezas las culpas de socialistas y republicanos.

A lo cual responde el Papa proclamando a la faz del mundo entero que él ha sido quien ha dado impulso a los grandes trabajos llevados a cabo en estos últimos tiempos por los católicos Italianos; y él mismo se complace en recordar los saludables frutos de aquellos trabajos, y cita las cajas rurales, las cocinas económicas, los círculos de recreo para los días festivos, las obras catequísticas, la asistencia de los enfermos, la tutela de las viudas y de los huérfanos y tantas otras instituciones de caridad y beneficencia.

Luego afirma Leon XIII que los católicos Italianos nada tuvieron que ocultar, se mostraron siempre a la luz del día, sin apartarse un ápice del terreno legal; y la supresión de sus asociaciones aumentará la miseria moral y material de Italia y avivará el conflicto religioso. Los católicos Italianos añaden lejos de ser conspiradores, rinden el tributo debido a los poderes públicos y son los más sólidos sostenedores del orden. El Papa pregunta qué clase de libertad es la suya, cuando cualquier incidente puede servir de pretexto al Gobierno para ir todavía más allá en el camino de las violencias y las arbitrariedades.

Este documento ha tenido gran resonancia en Italia.

Mirando al cielo

Este mes pueden apreciarse varias curiosidades astronómicas. Una de ellas es la ocasión de ver el planeta Neptuno. Esto podrá conseguirlo quien posea un anteojó capaz de descubrir las estrellas de octava magnitud, lo que se consigue con todos los instrumentos cuyo aumento exceda de 20 diámetros. podrá intentar ver el planeta Neptuno, astro invisible a simple vista.

Los días favorables para esta observación serán el martes 23, miércoles 24 y jueves 25.

Marte, que se reconoce por su hermoso brillo rojo, saldrá el miércoles 24, a las 11,21 de la noche, hora a la cual se habrá ya puesto la luna, cuyo brillo hubiera podido molestar la observación.

Se esperará a que Marte se eleve durante dos horas por Oriente, precedido de las Pléyades,

seguido de Castor y Polux, y se presenciara la salida de la magnífica costelación de Orión.

Luego, a eso de las dos de la madrugada, por encima de Marte, es decir, sobre la línea que une a dicho planeta con la estrella polar, y a la distancia de dos veces y medio al diámetro de la luna, se verá un astro que parecerá una estrella pálida y que no es otro que el planeta Neptuno.

El martes 25, este mismo planeta se encontrará a poco más de tres diámetros lunares a la izquierda, es decir, al Oriente de Marte, al SO. del rutilante planeta. Y el jueves 25, a las mismas horas que el 24, habrá que buscarlo a la derecha ó al SO de Marte.

En la Audiencia

Mañana se celebrará la vista, en juicio oral, de la causa instruida en el Juzgado de Pamplona contra Matias Esparza y otro, por disparo y lesiones.

El Sr. Arpón defenderá al procesado, representándole el procurador Sr. Garcia, y comparecerán a declarar doce testigos.

NUESTRAS CARTAS

De Vitoria

19 de Agosto de 1898.

Sr. Director de EL ECO DE NAVARRA.

Distinguido compañero: El mercado de ayer apenas merece tal nombre, por lo excesivo de las transacciones y de la concurrencia.

Los precios que rigieron son: Trigo de 12,25 a 12,75 pesetas fanega; cebada de 9,25 a 9,75; avena 4.

El tiempo caluroso en extremo estos días; ha refrescado ayer tarde un poco y hoy por la mañana también. El viento huracanado de anteaer ha hecho muchos daños en los granos que están sin segar, especialmente en las avenas y en las ricas.

Soy de V. atento y S. S.—El Corresponsal.

GACETILLAS

Segun dice «El Pensamiento Navarro», la Diputación foral trata de ponerse de acuerdo con las de las Vascongadas para enviar comisionados a los puertos de desembarco, a fin de que reciban, socorran y conduzcan a sus pueblos respectivos, a los soldados repatriados de estas cuatro provincias, que regresan de Ultramar.

Todos los cuidados que se presten a los desgraciados soldados que regresen de Ultramar no parecerán bien empleados.

En contestación a una consulta formulada por la comisión mixta de reclutamiento de Zaragoza, se ha dictado una R. O. según la que el artículo 125 del reglamento de 25 de Diciembre del 96 debe interpretarse en el sentido de que cuando el impedimento físico de los padres, abuelos ó hermanos de los mozos sorteados se halle comprendido en alguno de los números 1.º, 2.º, 7.º y 10.º del cuadro de inutilidades físicas que exigen del ingreso en el servicio del ejército, bastará que aquellos se presenten en el año del alistamiento del mozo sorteado y una vez comprobada por aquella la existencia del impedimento físico antes mencionado, quedarán exceptuados de comparecer ante la misma en años sucesivos, bastando al efecto acreditar la existencia por medio de la correspondiente fe de vida.

En la «Petite Gironde» que ayer se recibió en Pamplona, se publica el siguiente telegrama de Pau, que traducimos para entretenimiento de nuestros lectores:

«Se nota en Navarra (?) y en las tres provincias vascongadas una viva agitación más bien fuerista que carlista.»

«En Pamplona (?), Bilbao y San Sebastian han sido suprimidos todos los periódicos de tendencias vascófilas.»

Buena inventiva demuestra el autor de esta noticia que es tan nueva para nosotros como lo habrá sido para la «Petite Gironde».

Programa de las piezas que ejecutará hoy la banda de Cantabria en el paseo de Tacónera, de siete a nueve de la noche.

«Colmenares» paso-doble.—Perfecto Lopez Elcid.

«Gratitud» polka.—A. Sanz.

«Sinfonía de Campanone»—Mazza.

«Batalla de Flores», walses.—P. L. Elcid.

«Barcarola».—P. L. Elcid.

«Anel», paso-doble.—P. L. Elcid.

En Mendigorria ha ocurrido un incendio en una heredad de don José M.ª Latasa, quemándose como una robadá de terreno de pastos incendiándose a la vez unos 24 árboles de chopo.

Las pérdidas son de poca importancia y el hecho se atribuye a un pordiosero que debió hacer fuego en dicho punto.

El primero y el último disparo contra los yankees han sido hechos por nuestros artilleros desde las baterías del Morro de la Habana.

En Zaragoza han dado principio las obras de instalación de la Sala de operaciones del hospital clínico de la Facultad de Medicina.

Por don Miguel Arregui, vecino de Berástegui (Gulpúzcoa), se ha solicitado el registro de doce pertenencias de la mina nombrada San Miguel, de mineral de hierro, sita en jurisdicción de Leiza.

El Ayuntamiento de Monreal, de acuerdo con su párroco, ha determinado supri-

mir por este año las fiestas cívicas que acostumbra celebrar los días 8, 9 y 10 de Septiembre, limitándose solamente a las funciones religiosas.

Vacantes.—Se halla vacante la plaza de médico de Ochagavía é Izalzu, con 500 pesetas por asistencia a pobres y 2.500 por iguales.

La de Secretario del Ayuntamiento de Lezama, con la dotación de 300 pesetas.

Y dos plazas de practicantes en Estella, con 500 pesetas cada una.

Segun relacion que publica el «Boletín Oficial», hasta el día 25 de Julio último se habia recaudado en esta provincia con destino a la suscripción nacional 867.721,57 pesetas.

Se ha señalado el día 4 de Septiembre próximo para la elección de tres concejales en la villa de Santesteban.

Noticias militares

Han sido destinados los oficiales segundos de oficinas militares don Tomás Ortega Casado, del gobierno militar de Navarra, a la subinspección del 6.º cuerpo, y don Luis Santos Chivite, de dicha subinspección a este gobierno. El tercero don Enrique Conejo, del cuartel general del 6.º cuerpo al del 5.º

Se ha nombrado una comisión compuesta de nuestro amigo el coronel de ingenieros don Honorato Saleta, capitán don Sebastian Carsi, maestro de obras don Toribio Manero, comandante de artillería don José Castropol y comisario de guerra don Julio Bravo para que salga de Burgos a llevar a cabo los trabajos de gestión a fin de utilizar el campo de la Brijuila, en aquella provincia, en escuela práctica de artillería.

En el matadero fueron sacrificados anteaer nueve cebones, nueve terneras, veintin carneros churros, treinta merinos y veintiseis ovejas.

En el mercado de esta capital rigieron ayer los precios siguientes:

Trigo nuevo 25 a 25,50 reales robo; cebada nueva 10 a 10,50; avena 9,50 a 10; habas 17 a 17,50; alhova 17; giron 14,50; beza 17.

Ha salido para los baños de Cestona nuestro respetable amigo don Francisco Guillen, párroco de San Nicolás de esta ciudad.

El eminente violinista don Pablo Sarasate ha sido invitado a tomar parte en la fiesta benéfica que se proyecta celebrar en el Gran Casino de San Sebastián, con objeto de allegar recursos para los soldados enfermos y heridos que regresan de Cuba.

Segun relación que publica la «Gaceta» llegada anteaer a esta ciudad, han fallecido los soldados Felipe Auriz, en Pinar del Rio, del vómito; Pedro Aranda, en Mariel, del vómito; Juan Arangoa, de Sorauren, en Guanajay y Manuel Cliveti, de Olagite, en la Habana.

En el Gobierno civil de esta provincia se expidieron ayer dos licencias de caza.

A mediados del próximo Septiembre reanudarán sus estudios el «Orfeón pamplonés». Se dice que proyecta preparar un repertorio de obras de primera fuerza, para ponerse en condiciones de acudir a los concursos que pudieran convenir a la laureada sociedad coral.

Ha sido destinado con ascenso al cuartel general del 6.º cuerpo el oficial 5.º de Oficinas militares don Ricardo Izquierdo, que prestaba sus servicios en Pamplona.

Han sido propuestos para la concesión de encomiendas de Isabel la Católica, nuestros paisanos don José Echalecu y don Domingo Arayago.

El viernes último tuvo lugar en Lumbier la boda de la señorita doña Vicenta Jacoisti Tejada con don Joaquín Marichalar; la ceremonia nupcial se verificó en el oratorio de la casa del señor Jacoisti, dando la bendición don Rafael hermano de la desposada.

Nos alegramos que los recién casados gocen de muchas felicidades.

El verano de 1898 será señalado seguramente como uno de los mas calurosos en Europa.

Segun los periódicos de París, la temperatura llegó el jueves en dicha ciudad a 36 grados centígrados a la sombra, ó sea medio grado mas de la más alta desde hace diez años.

En varios barrios ocurrieron casos de asfixia é insolación.

En Londres subió el termómetro a 39º a la sombra.

También fueron llevadas a los hospitales numerosas personas atacadas de congestión cerebral.

En Hyde-Park ocurrieron tres casos de apoplejía.

Si hará calor en Inglaterra que ha dado al traste con la rígida etiqueta británica.

Cuenta asombrado el «Daily News», que en Kingston una dama de la aristocracia ha permitido a sus cocheros que usen el sombrero de paja en vez del tradicional sombrero de copa alta de hule.

Durante el mes de Junio último entraron en España por sus diferentes puertos 5.960 pasajeros, de los cuales eran varones 5.299 y hebras 661, en 143 buques.

Salieron de España 1.896, de los cuales 1.257 varones y 639 hebras, en 117 buques.

En el caserjo llamado de Franquia se ha suicidado cortándose el cuello con

un cuchillo de cocina el joven Andrés Lasarte y Fraso, de cuyo hecho entiende el Juzgado. Así lo comunica el Alcalde de Leiza.

Teniendo precisión de ponerse al frente de la dirección del importante gabinete de consultas y operaciones quirúrgicas de Madrid, Fuencañal, 19 y 21, el médico especialista en las enfermedades de garganta, nariz y oídos D. Alfredo Gallego, permanecerá pocos días en Bilbao, recibiendo consultas en la calle Cinturera, núm. 7, principal, y practicando las operaciones necesarias para curar la sordera, flujo de oído, afecciones de garganta y nariz y oena (fetidez de aliento).

Miscelánea. Un abogado decía a sus amigos: «¿Qué quieren ustedes! Soy tan notable, que los que quieren pleitear dicen:—«Con un talento semejante, ese hombre debe estar siempre muy ocupado. Es inútil que le molesten. Y, naturalmente, van en busca de otro abogado.»

Un profesor de Geometría traza una figura en la pizarra, y los alumnos arman en tanto un bullicio espantoso.

El profesor indignado: «¿Eh, señores! Cuando estoy vuelto de espaldas, no permito que nadie se me ría en las barbas!»

Y continuó explicando gravemente su teoría.

Un caballero entra en una fonda y pide un cubierto de veinte reales.

Le traen la sopa y encuentra en ella tres moscas. Entonces llama al camarero.

—¡Mozo!

—Señorito!

—Quiero la sopa sola. Las moscas tráigalas usted aparte, que yo me serviré las que me parezca.

Un tatur gana a otro de mala manera cincuenta duros.

A la salida del garito, el que perdió los mil reales saca un revólver, y apuntando con el al que le había ganado, le dice:

—¿La bolsa ó la vida!

—Eso es robar!

—Esto es tomar la revancha.

SUSTITUYENSE unas limitaciones a la verdadera Crema Simon; prevenimos de ello a nuestras lectoras.

Academia Politécnica de Bilbao

Astarloa (Ensanche) Palacio.

En este acreditadísimo centro de enseñanza, uno de los mejores, en su clase, de España y del extranjero, queda abierta la matrícula desde el 1.º de Septiembre, para los alumnos de segunda enseñanza, pilotaje, perito y profesor mercantil y comercio práctico.

Los estudios hechos en esta Academia tienen validez académica, y el buen trato, cuidado, vigilancia y la solícita asistencia que tienen los alumnos cuando están enfermos (y esto es muy raro) por las religiosas que prestan estos servicios, la familia del director y dependientes, unido a una higiene especial y esmerada limpieza, es motivo para que todos los cursos aumente el número de alumnos.

El resultado de los exámenes en este curso ha sido el siguiente: Sobresalientes 50; Notables 31; Buenos 30; Aprobados, 41; premios, 5 y dos menciones honoríficas. Ningún suspenso en segunda enseñanza y pilotaje; solamente tres alumnos obtuvieron la calificación de aprobado en todas las asignaturas; todos los demás obtuvieron las de Sobresaliente, Notable ó Bueno entre la de aprobado. La nota de Suspenso apenas es conocida en esta Academia.

También omitimos las notas de los alumnos de Comercio práctico y gimnasia; porque, de las primeras, bien claro lo atestiguan, y mas positivamente, los cargos que desempeñan en casas de Banca, comercios y fábricas; y de las segundas porque a nada práctico conducen.

Todos los cursos obtienen también brillantes calificaciones, en las Universidades y escuelas especiales, los alumnos preparados con en Academia.

Con este motivo, el Director D. Silvestre Rentero, que cuenta con un claustro de diez y ocho catedráticos, doctores, licenciados, profesores especiales y de lenguas, atendiendo a las indicaciones de algunos padres, cuyos hijos han terminado su bachillerato en una edad que no pueden exponerse a los peligros de las grandes poblaciones, sin cuidado, ni vigilancia alguna establece las clases de Derecho, Filosofía y Letras, y la preparación para Ingenieros, facultades de Ciencias, Medicina y Farmacia; si hay suficiente número de alumnos. Esta matrícula se cerrará el día 20 de Septiembre para dar lugar a formalizar los testos y programas.

La Academia está situada en el mejor punto de Bilbao, y el palacio que merece visitarse, sobre todo por las madres de familia, es un edificio de los más elegantes y suntuosos de la villa.

Se admiten internos, medio-pensionistas y externos.

La Academia, tiene capellan y capilla, para los actos religiosos.

Consúltese al director cualquiera duda y pidanse reglamentos.

Correspondencia

Madrid.—D. A. G. B. recibida libranza de 21 pesetas 50 céntimos, pagada su suscripción hasta 1.º de Enero de 1899.

Bilbao.—D. A. G. recibida libranza de 45 pesetas para pago de su cuenta.

Charada

No me gusta la dos tercias, y prima prima fruta es, y todo mueble corriente que en las casas podrás ver.

Solución a la anterior: RA-MO.

Boletín religioso

SANTORAL

DÍA 21. DOMINGO.—Santa Juana Francisca Fremiot. Nació Santa Juana en Dijón, capital del ducado de Borgoña, en 25 de Enero de 1572.

Perdió a su madre a los dieciocho meses y su padre se encargó de la educación de la niña. Tuvo por confesor a San Francisco de Sales, el

qual la comunicó su pensamiento de establecer una nueva Orden, bajo el nombre de la Vista...

El hacerte Santo, en ti estará y en nadie más, mediante las grandes gracias que se dispensará el sagrado Corazón...

Abstente del mal y no quieras practicarlos; pero no te abstengas del bien, y practícalo.

CULTOS

PARA HOY.—Oficio de San Joaquín con rito doble de segunda clase y color blanco.

En la Catedral.—A las siete y media de la mañana; a las ocho y media horas menores y misa; a las diez y media con sermón por el Ilustre señor Zaragüeta.

A las tres y media vísperas, completas, y rosario. A las cinco y media matines, laudes, salve y rosario.

En las Descalzas.—Fiesta de San Joaquín. A las diez y media con sermón, quedándose expuesto el Santísimo Sacramento hasta concluir la función de la tarde que empezará a las cinco, con el rosario y a continuación serán la novena y plática, terminándose con gozos cantados a orquesta.

En las Salesas.—Las religiosas de la Visitación de Santa María celebrarán solemnes cultos, en honor de la gloriosa fundadora del Instituto Santa Juana Francisca Fremiot de Chantal.

A las diez y media con sermón y exposición del Santísimo Sacramento. El sermón está a cargo del R. P. Lopez, Superior de los RR. PP. Redentoristas.

A las ocho y media con sermón y exposición del Santísimo Sacramento. Hay concedida indulgencia plenaria en la fiesta de la Santa y durante la octava a todos los que visitaren la Capilla del Monasterio rogando por las intenciones del Soberano Pontífice.

En San Fermín de Aldapa.—Solemne novena que dedican los Padres Misioneros a su excelsa y titular patrona el I. C. de María. Por la mañana, durante la misa de las seis, se rezará el rosario y la novena.

Por la tarde, a las siete y media, al que seguirá la novena, sermón y gozos cantados.

En San Lorenzo.—A las diez y media con sermón y exposición del Santísimo Sacramento. A las once y media con sermón y exposición del Santísimo Sacramento. Señora de Lourdes. A las tres y media de la tarde exposición de S. D. M., completas, procesión de Minerva y reserva.

PARA MAÑANA.—Oficio de la Octava de la Asunción con rito doble color blanco.

En la Catedral.—A las diez horas menores y misa. A las tres y media vísperas, rosario, procesión, y matines.

En San Saturnino.—Cuarenta Horas. Se expone S. D. M. a las seis, siendo la reserva a las ocho.

En las Descalzas.—Durante todo el día estará expuesta a la veneración de los fieles la imagen de San Joaquín.

En San Fermín de Aldapa.—Como ayer.

SERVICIO RÁPIDO

El Eco de Navarra (Agencia Mencheta)

PRIMERA CONFERENCIA

El Vesubio

La erupción del Vesubio es activa; lava descendiendo dividida en cuatro corrientes, con velocidad de 400 metros por hora.

Los castaños del monte Somma han sido abrasados por la lava.

El cráter central produce fuertes explosiones y vomita cenizas y arenas volcánicas.

Inundación

A consecuencia de lluvias torrenciales se halla inundada parcialmente la ciudad de Trián, en Italia.

Muchas casas amenazan ruina y muchas familias han tenido que cobijarse en los edificios públicos.

Firma

El ministro de la Guerra ha llevado

á Palacio el decreto relevando al capitán general de Canarias Sr. Montoro, y nombrando para sustituirle al general Delgado, recientemente ascendido.

También ha puesto á la firma el ministro de Ultramar el decreto nombrando los comisionados que han de intervenir, representando á España, en todo lo referente á la evacuación de Cuba y Puerto Rico.

Para la primera de dichas islas han sido designados los que acordó ayer el gobierno, y para Puerto Rico, ha recaído el nombramiento, de acuerdo con lo propuesto por el general Macías, en el segundo cabo de aquella antilla general Ortega, jefe del apostadero de marina Sr. Vallarino y auditor de guerra de la capitania general de Puerto Rico.

Regreso de Blanco

El general Blanco ha comunicado su propósito de permanecer en la isla de Cuba hasta la evacuación total de Santiago, manifestando que saldrá de la Habana antes que los soldados, regresando quizás á la Península con la primera expedición, y lo mismo hará el jefe de aquel departamento marítimo Sr. Manterola.

No desisten

A pesar del armisticio, continúa la guerra en la manigua, y si esta situación se prolonga, se verá precisado el Gobierno de España á adoptar alguna medida, preparándose también para combatir á los rebeldes del ejército americano, porque es indudable que Calixto García y otros cabecillas de significación, entre ellos Castillo, siguen atacando con insistencia poblaciones importantes, como Holguin, con el propósito de resistir en ellas.

Los yankees están dispuestos á considerar como verdaderos enemigos á los insurrectos cubanos, si persisten en su actitud hostil.

Contra los rebeldes

En el ministerio de la Guerra se ha recibido hoy el siguiente despacho oficial de la Habana:

“Novedades ocurridas ayer en esta provincia.—Cuatro individuos del destacamento de Loma Chaves fueron detenidos por el enemigo que los condujo á San José de las Lajas.

“En la provincia de Matanzas batió al enemigo un escuadrón de caballería que se encontraba forrajando, resultando muerto en el encuentro el cabecilla Machado.—BLANCO.

Regocijo yankee

Un telegrama particular de Nueva-York, recibido esta tarde, dice que se activan en dicha capital los preparativos con objeto de solemnizar la llegada de la escuadra del almirante Sampson.

Las consecuencias

Ha salido de Santiago de Cuba con rumbo á Nueva York, el transporte americano “Mobile”, conduciendo á bordo muchos soldados yankees de los que entraron en Santiago, entre los cuales van 500 enfermos, habiendo perecido diez en la travesía.

También ha salido del antedicho puerto cubano el vapor “Covadonga”, de la Compañía Transatlántica, que conduce á España dos mil soldados enfermos,

Bolsa de Madrid

Table with columns for various financial instruments and their prices, including Deuda perpetua, Obligaciones de Aduanas, Billetes de Cuba, etc.

SEGUNDA CONFERENCIA Madrid 20 (11 noche).

¡Cuánta ilustración!

Han surgido dificultades para constituir las comisiones que han de acordar todo lo relativo á la evacuación de las islas de Cuba y Puerto Rico, porque los comisionados yankees, designados por el gobierno de Washington, únicamente saben hablar la lengua inglesa, y de los representantes de España tan solo poseen dicho idioma los señores Vallarino y Pastor Landero.

Por los marinos

El ministro de Marina ha comunicado las correspondientes instrucciones á los comandantes de los barcos, respecto de la repatriación de los marinos.

También ha dado las oportunas órdenes el Sr. Auñón, á fin de que los sean abonados á los marinos, en cuanto desembarquen en la Península, los haberes que hubieren devengado.

El Consejo

Según costumbre, los ministros se han reunido esta tarde en la Presidencia, para celebrar Consejo.

El ministro de Marina ha dado cuenta á sus compañeros de una comunicación, firmada por el almirante Cervera, conteniendo un extenso informe con todos los pormenores relativos á la derrota de nuestra escuadra en aguas de Santiago de Cuba.

El aludido informe, según declaración de los ministros, no discrepa en nada de los detalles ya conocidos.

En el Consejo no se ha tratado de nada que afecte á los generales Augustin y Jáudenes, pero se ha acordado que permanezcan en sus puestos los generales Blanco y Macías, hasta que termine la evacuación de Cuba y Puerto Rico, y el gobierno está dispuesto á mantener este acuerdo.

Nada se ha hablado en el Consejo de hoy de lo que se refiere á las próximas elecciones de diputados provinciales, ni tampoco recayó acuerdo respecto de la reunión de las Cortes.

El Gobierno ha acordado no designar los personajes que han de representar á España en las conferencias de París para la paz, hasta que se conozcan oficialmente los nombres de los comisionados yankees.

Todo lo que se dice relacionado con dicho asunto, es absolutamente imaginario, por ahora, según ha manifestado el ministro de Fomento á los periodistas.

¿Otro conflicto?

Al Gobierno le preocupa y estudia detenidamente lo que refiere á la actitud de Inglaterra, con motivo de los preparativos militares que se han hecho últimamente en Argieris, aunque la cuestión no es nueva ni tiene importancia sino por el efecto moral que produce.

Nuestros muertos

Durante el bombardeo de Manila por las fuerzas yankees tuvimos sesenta muertos, resultando muy exageradas las cifras que aparecieron en los primeros telegramas.

Nuestros barcos

La escuadra militar, que está encargada de acudir á los puertos donde han de desembarcar los repatriados, ha salido hoy de Cádiz con rumbo al Ferrol.

Anoche zarparon del primero de los indicados puertos los cruceros auxiliares “Patriota”, y “Rápido”, dirigiéndose á la Coruña y Vigo, respectivamente.

Los frailes

El cabecilla Aguinaldo insiste en pedir la inmediata expulsión de los frailes de Filipinas.

Los católicos yankees, residentes en Washington, han visitado á Mac-Kinley, para interceder en favor de las órdenes religiosas, pero el presidente no ha emitido aun su opinión acerca del asunto.

¿Qué han de decir?

Mac-Kinley ha celebrado conferencias con varios jurisconsultos norteamericanos para conocer sus opiniones respecto de la legalidad de la rendición de Manila.

Los jurisconsultos yankees opinan que fué legal, á pesar de verificarse el día 13, porque los ejércitos beligerantes desconocían el hecho de haber sido firmado el protocolo preliminar de la paz.

Cuentas galanas

Créese que en el mes de Diciembre se reunirán las Cámaras yankees, en legislatura especial, para tratar únicamente de los resultados de la guerra y beneficios de la paz.

Son muchos dollars

Telegramas de Roma dicen que el alto personal del Vaticano posee sesenta millones de dollars en títulos de la deuda de Cuba.

Telegramas y Telefonemas

Lotería

Table with lottery results including prize amounts and winning numbers for Madrid 20 (145 tarde).

Una opinión

Telegrafían de Washington que, según se cree en dicha capital, el general Augustin logró evadirse de Manila, porque si hubiera solicitado autorización para salir de la plaza, se la habrían negado, reteniéndole en calidad de prisionero de guerra.

ÚLTIMA HORA

Explicación

El presidente del Consejo de ministros ha desmentido la noticia publicada en algunos periodicos, referentes á los disgustos que se supone existen entre el Gobierno y el general Blanco. Los muchos comentarios á que ha dado lugar en los círculos políticos la circunstancia de no formar parte de las comisiones de Cuba y Puerto Rico los últimos gobernadores generales de dichas islas, han sido aclarados en los centros ministeriales, manifestando que los generales Blanco y Macías habian resignado el mando, con anterioridad, en los respectivos segundos jefes, y por este motivo han sido designados estos últimos, que son los generales Parrado y Ortega, para formar parte de las comisiones en calidad de presidentes.

Balance del Banco

Madrid 21 (2 madrugada.) El balance del Banco ha arrojado el siguiente resultado: Ha aumentado el oro 1.741.000 pesetas; la plata 4.467.264; los billetes han disminuido 105.687.264.

Los ingleses

Telegrafían al “Daily Telegraph”, desde Manila diciendo que los ingleses se muestran interesados en mantener la soberanía española en el archipiélago filipino, por haber mantenido España siempre bien los intereses británicos.

Más del Consejo

Madrid 21 (3 madrugada.) El Sr. Sagasta leyó en el Consejo de ministros celebrado ayer varios telegramas de Zaragoza protestando del traslado de la población penal de Valladolid á dicha capital y creyéndose injusticiados.

Al edificio que fué penal de Valladolid se le dedicará á manicomio. Se acordó que los repatriados de tropa perciban parte de lo que se les audea al desembarcar y la otra parte al llegar á su residencia; esto hácese para evitar agios.

Ocasión

Magníficas oleografías, á muchas tintas, de tamaño 108 por 75 centímetros á cinco pesetas. Las hay de Nuestra Señora del Carmen, la Purísima Concepción y San Antonio. Los pedidos de fuera de la capital se servirán certificados por 350 pesetas. J. V.—SAN ANTON, 36, r.º Nota. Pónganse las señas en letra grande para evitar confusiones.—20

Lotería Nacional

Billetes de todos los sorteos. Se remiten por correo. Librería, papelería y objetos de escritorio. Comisiones, representaciones y cambio de moneda. Gran variedad de tarjetas al minuto. Se remiten por correo. CASIANO DIAZ 47—Zapateria—17—Pamplona. 7—2 (a)

Contadores de agua

En el taller de bojalatería de Elias Mutiloa, Mercaderes, núm. 20, se arreglan los de los sistemas Malmcke y Frager. 4—2 p

Inquilino

Se necesita un matrimonio con poca familia ó un señor ó señora, para vivir. Darán razon, Isla de Cuba, Mayor, 47. —2

Tienda y habitación

entresuelo en la calle del Dos de Febrero, se alquilan por 25 pesetas mensuales. Estafeta, 63, 2.º, darán razon. 4—4 d

Colegio de San Felipe

DE ZARAGOZA. Primera y segunda enseñanza Casa-pensión para alumnos de Facultad Los alumnos de esta casa pensión están matriculados en las clases oficiales, á los que diariamente asisten, encargándose el Colegio de saber si el estudiante falta á ellas y si marcha bien con sus lecciones. Habitaciones independientes y trato esmerado. Se admiten alumnos para 10 plazas vacantes. Mas detalles y pormenores los facilitará el Director del Colegio, D. Vicente Lopez. 8—6

Academia de contabilidad

Profesor Eduardo Lopez Eguia Especialidad en reforma de letra, cálculos, teneduría y correspondencia mercantil. Estudios prácticos para el buen desempeño de cualquier plaza de dependiente de escritorio. Resultado positivo. Para detalles, Pozo Blanco, 5, de una á tres de la tarde. 4 mt j d l ab 1114—1

Se arrienda ó vende

una casa próxima á la estación de Noain con sus buenos graneros y bodega, propia para el tráfico; otra se arrienda en Unzué; para más informes dirigirse á D. Juan Munarriz, vecino de Salinas de Pamplona. 5—1 p.

Nodrizas

Se necesita una nodriza para criar en su casa. Darán razon, calle de San Anton, número 42, 1.º 5—1

Academia especial

de señoritas para la carrera del Magisterio á cargo de varios señores profesores. Informarán, Estafeta, 29, 3.º 21 25 28 4—1

Música

ENSEÑANZA COMPLETA Clases.—Solfeo, canto llano, piano, Armonía, melodía, contrapunto y fuga, bajo la dirección del presbítero don Leandro Hernandez. San Nicolás 19, 1.º derecha. Pago y horas convencionales. 6—4

Colegio de Santo Tomás

DE AQUINO Mercaderes, 20 y Calderería, 10. Los Directores de este Colegio tienen el honor de ofrecer á los padres que necesitan dedicar á sus hijos al Bachillerato, una Academia de 2.ª enseñanza que abrazará todas las asignaturas, las que estarán á cargo de cuatro señores Profesores. El Colegio, situado en punto céntrico, posee tres magníficos salones de clases, de 180 metros cuadrados cada uno, espaciosos recreos, juego de pelota, fuentes, gimnasio, etc. Los alumnos serán acompañados á sus respectivas clases en el Instituto por los profesores y pasantes del Colegio. Horas de clase: por la mañana de siete y media á una y por la tarde de 2 á 8. Se admiten internos y externos, siendo los honorarios módicos. Para detalles, en el Colegio, los señores Directores ó á don Ramon de Bajo, profesor de la Academia de este Colegio en la Escuela Normal de Maestros. 19 21 23 27 4—5

Traslado

Don Gabriel Munarriz, Clujano-dentista, se ha trasladado de la calle Chaptela á la plaza del Castillo, núm. 11, 1.º 5—5

Vapores-correos

para Montevideo y Buenos-Aires. Con salidas de los puertos de Pasajes, Barcelona y Burdeos. Para cargas, comisiones y giros dirigirse á Domingo Apeztegui plaza del Castillo, 58, 2.º Pamplona. Casa en Buenos Aires, Rivadavia, 1138. —14

Interesante

A LAS CLASES PASIVAS. Según Real Orden del 14 de Julio último, se ordena que todos los pasivos que cobran sus haberes en las Cajas de las Islas, han de domiciliar su pago en las Cajas del Ministerio de Ultramar en el término de un mes, para cuyo efecto se admiten poderes de las clases pasivas de las Islas de Cuba, Filipinas y Puerto Rico, para la gestión de sus expedientes y cobro de sus haberes. Para más detalles, dirigirse por carta á don Ignacio Sanchez, Navas de Tolosa, número 9. Pamplona. 3—2

Clases superiores

DE COK Y CARBONES MINERALES. Venta por wagones completos. Dirigirse D. Alejo Zubiri.—Pamplona, Mayor 54. 30—6

Objetos de oro

Se compran toda clase de objetos en oro, plata y platino, y moneda extranjera á los mejores precios. Calceteros número 7, esquina de Chaptela. Pedro Miguez 50—50

Nodrizas

Hay una de un mes de leche, que desea criar en su casa, de 28 años de edad. Informará el mayoral del coche de Artajona don Sotero Beorlegui. 6—4 p

Tomando una cucharadita de las de café, al día, antes de cada comida, prepara la digestión y abre el apetito.

LA SALUD A DOMICILIO — LA MARGARITA EN LOECHES

Antibiliosa, antiescrofulosa, antihéptica, antisifilítica, antiparasitaria y MUY RECONSTITUYENTE. — Con esta agua de uso general hace CINCUENTA AÑOS se tiene... A SALUD A DOMICILIO. — Premiada siempre la primera con diplomas, grandes medallas de oro y distinciones.

Como purgante, a las dos horas de la noche, el paciente. El agua puede conservarse sin perder sus virtudes. — Hecho el análisis por Mr. HARDY, químico... MUY RECONSTITUYENTE.

NO MAS VELLO... FUNDADA EN 1828... COMPANIA ANONIMA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS... Establecida en Paris 15, rue de la Banque

Sociedad General de Transportes marítimos á vapor DE MARSELLA... Línea directa para el Rio de la Plata... Línea para el Brasil y Rio de la Plata

Carabaña... Aguas minerales naturales de... Salinas Sulfuradas, Sulfatado-Sódicas, Hiposulfatadas... INTERESA A TODOS SABER

COMPANIA ANONIMA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS... Establecida en Paris 15, rue de la Banque... RECONOCIDA EN ESPAÑA POR REAL ORDEN Y SOMETIDA A SU LEGISLACION

ANTIGUOS RESFRIADOS BRONQUITIS CATARROS ENFERMEDADES DEL PECHO... CÁPSULAS COGNET

LA CATALANA... SEGUROS CONTRA INCENDIOS A PRIMA FIJA... Capital y reservas: 30.000.000

Baños Viejos ó Primitivos DE FITERO (NAVARRA)... Temporada oficial del 15 de Junio al 30 de Septiembre

VINO NOURN... DEBILIDAD GENERAL ANEMIA - LINFATISMO ENFERMEDADES DEL PECHO

ELIXIR ESTOMACAL de SAIZ DE CARLOS... CURACION segura del 98 por 100 de los enfermos crónicos del estómago

Sal de ayraz efervescente DEL DOCTOR JIMENO... Atemporante, antibiliosa, digestiva, de empleo fácil, agradable y cómodo

CHOCOLATES Y CAFES... COMPANIA COLONIAL... 38 recompensas industriales

BUENA FONDA... Buena fonda por cuenta de los propietarios, con alimentación sana y variada y servicio esmeradísimo

Campos Eliseos de Lérida... Cultivos en grande escala para la exportación... VIDES AMERICANAS DE GARANTIZADA AUTENTICIDAD

PILDORAS Y UNGÜENTO DE HOLLOWAY... JUSTAMENTE RENOMBRADOS... LAS PILDORAS EL UNGÜENTO

PILDORA DEHAUT... Cambio de monedas... Oro español, oro y billetes franceses e ingleses

VINO DE VIAL... LACTO FOSFATO - CARNE - QUINA... Alimento fisiológico completo